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Часто
спрашивают:
что именно Христос писал перстом на земле?

Отвечаем:
святитель Николай Сербский считал, что Господь 
писал на земле грехи обвинителей женщины 
и читавшие в ужасе узнавали себя:

«...Мешулам — похититель церковных 
сокровищ, — писал Господь перстом по земле; 
Ашер совершил прелюбодеяние с женой брата 
своего; Шалум — клятвопреступник; Елед ударил 
отца; Амарнах присвоил имение вдовы; Мерари 
совершил содомский грех; Иоиль поклонялся 
идолам... И так обо всех по порядку писал по земле 
перст праведного Судии. А те, о ком он писал, 
склонившись, читали написанное с невыразимым 
ужасом. <...> Но Он — беззлобный Агнец Божий, 
не желал ни мести, ни смерти тем, кто постоянно 
замышлял Его убить, и кто больше хотел Его 
смерти, чем себе вечной жизни. Господь только 
хотел, чтобы они задумались о собственных грехах. 
Хотел напомнить им, чтобы они под бременем 
собственных беззаконий не были жестокими 
судьями чужих; чтобы прокаженные грехом не 
спешили лечить чужую проказу; чтобы, будучи 
преступниками, не расталкивали других, чтобы 
быть им начальниками. Это все, чего хотел Господь. 
И когда Он закончил писать, Он снова разровнял 
пыль, и написанное исчезло».

Вряд ли все обвинители женщины имели грехи, 
за которые следовало побивать камнями, но 
мысль святителя Николая о другом. Господь писал 
именно те грехи, которые были самыми тайными 
и мучительными для каждого из читавших, хотя 
может быть, и не смертными.

Почему в Церкви
не верят в переселение душ?

Потому что

Священное Писание 
христиан говорит об 

этом совершенно 
однозначно: …

человекам 
положено 

однажды умереть, 
а потом суд (Евр 

9:27). Не сказано про 
многочисленные рождения 

и смерти, но сказано — однажды. 
А значит, никаких «дублей» для 

исправления ошибок в предыдущей 
жизни у нас уже не будет. Придется 

жить без черновиков, «набело». И каяться в том, 
что получилось не так, как мы бы хотели и как от 
нас хотел бы этого Бог. Другого пути у христиан 
нет. Кроме того, переселение душ предполагает, 
что у человека одна душа и множество разных тел. 
Но христианство очень высоко ставит телесность. 
Священное Писание говорит нам, что тело — это 
существенная часть человека, а не просто какая-то 
случайная оболочка, которую можно менять или 
видоизменять.
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Есть вопрос? Пишите!  vopros@foma.ru

Дорогой Владислав, безусловно, Господь 
слышит все Ваши молитвы! Бог — это Любовь, 
Он любит Вас, как и каждого человека. 
Не думаю, что молитва, тем более в таком 
непростом состоянии, может вызвать гнев 
Божий. На что может быть направлен этот гнев? 
Нет тут места для гнева, полагаю. Господь 
может, скорее, переживать о том, что с Вами 
происходит, что Вы пока колеблетесь между 
тем, чтобы пойти к Нему, и другой дорогой.

Поэтому самое лучшее, что Вы можете 
сделать в ситуации, когда обстоятельства 
неблагоприятны, а на душе смятение, — это 
помолиться Богу и попросить Его о помощи 
и в разрешении Ваших жизненных проблем, 
и в том, чтобы разобраться в Ваших сомнениях. 
Так и говорите: «Господи, видишь, сомневаюсь… 
Прости. Помоги вот в этом и в этом, я сам 
не могу разобраться…». Примерно так, 
но, впрочем, как хотите, своими словами. 
Рассказывайте Богу обо всем, что у Вас на душе 
и на уме, как самому любящему отцу, которому 
можно бесконечно доверять. Он поможет. ф.

Отвечает 
протоиерей 
Андрей Ефанов

Говорят, что
Бог дает таланты не всем.

На самом деле

в евангельской притче слово «талант», означающее 
меру веса серебра, употреблено как указание на 
любую способность или возможность, которой мы 
обладаем. Ведь все, что у нас есть, — дар Божий, 
и нет в мире человека, который не обладал бы 

тем или иным талантом. В притче говорится, 
что этот талант следует умножать, а не зарывать 
в землю. О том, как это сделать правильно, пишет 
святитель Феофилакт Болгарский: «Удвояет же 
данный ему дар тот, кто, получив или дар слова, 
или богатство, или власть у царей, или иное какое 
знание и способность, приносит пользу не себе 
только, но старается быть полезным и для других. 
Напротив, закопавший талант в землю есть тот, 
кто думает об одной только своей пользе, а не 
о пользе других; и он осужден будет».

Если сомневаешься, 
молитва разгневает 
Бога?

Сейчас у меня череда жизненных испытаний. 
Поэтому иногда возникает желание 
помолиться Богу. Однако я колеблюсь между 
верой и неверием. Услышаны ли будут мои 
молитвы? Не навлеку ли я на себя гнев Божий?

Владислав

Прощение. 
Yongsung Kim. 
2000-е гг.

Мальчик 
пишет письмо. 
Норман 
Роквелл. 1920
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